
近日晚， 在福建厦门， 香
港著名影星梁朝伟举起第36届
中国电影金鸡奖最佳男主角奖
杯说 ： “这个奖是属于全体
的 ， 整个剧组的 ”。 这时 ， 他
的左手紧紧环抱着中国电影金
鸡奖获奖证书 ， 显得些许紧
张。

当晚， 第36届中国电影金
鸡奖颁奖典礼暨2023年中国金
鸡百花电影节闭幕式在厦门举
行， 梁朝伟凭电影 《无名》 中
的 “何先生” 一角， 荣膺第36
届中国电影金鸡奖最佳男主
角。

此前， 他已多次荣膺香港
电影金像奖最佳男主角、 台湾
电影金马奖最佳男主角。 第36
届中国电影金鸡奖最佳男主角
人选公布后， 影迷趣称梁朝伟
为 “三金影帝”。

出道41年， 多次获奖的梁
朝伟接受媒体采访时表示， 依
然很享受做一名演员 。 他认
为， 在戏中可以体验各种角色
的丰富人生， 学到新的知识。

他对演艺事业的敬业精神
不止体现于此 。 梁朝伟透露 ，
接到电影 《无名 》 的邀约后 ，
他马上就去看了程耳导演此前
的作品 《罗曼蒂克消亡史 》 。
了解到程耳强烈的个人风格后
便很想跟他合作， 也因此决定
出演。

为了演好电影 《无名》 中
的 “何先生” 一角， 梁朝伟在
电影开拍前三个月就开始跟老
师学习国语 (普通话)， 把所有
的对白都背了下来。 听到媒体
说自己普通话有进步， 他扬起
了笑容。

“我跟导演说， 不能改对
白了， 因为我已经背下来， 你
改了以后 ， 我会忘掉 。” 梁朝
伟笑称， 每一个角色都会让其
学会一些新的知识 、 新的学

问， “我到现在还是那么享受
去当演员”。

或许正是这种敬业精神 ，
让其在电影 《无名 》 中 ， 用
“会说话” 的眼神及凌厉动作，
演活了身份复杂的地下工作者
“何先生” 一角。

因此 ， 评委会评语写道 ，
梁朝伟在影片中的表演沉稳 、
细腻、 松弛， 把多重身份赋予
人物的复杂性演绎的深刻有
力， 情绪表达层次丰富， 人物
内心情感层层递进， 文戏和武
戏的精湛演绎带给观众强烈的
代入感， 在个人的成熟表演风
格中有新的突破。

采访时， 梁朝伟分享了他
与年轻演员王一博的一场对手
戏。 被问及有没有想要合作的
年轻演员时， 他说， 从来不会
计划工作， 顺其自然让事情发
生就好。 他希望将来有更多机
会和不同的导演合作。

（中新）

日前， 第七届中国国际马戏
节在广东珠海开幕， 来自18个国
家和地区的近200名中外马戏演
员带着创新节目学习交流、 切磋
技艺， 助力中外马戏交流合作。

新华社发

新华社电 国际滑冰联合会
官网消息， 2023-2024赛季短道
速滑四大洲锦标赛当地时间5日
在加拿大拉瓦尔完赛 ， 中国 队
在 最 后 一 个 比 赛 日 收 获 男 子
5000米接力银牌和2000米混合接
力铜牌， 从而以1银1铜的成绩收
官。

此前两站世界杯， 中国队在
混合接力项目上 “背靠背” 连夺
两冠。 当日的比赛相较于之前夺
冠时进行了人员调整 ， 由郝卫
莹、 李文龙、 刘冠逸、 宋佳蕊出

战， 李文龙在最后冲刺阶段连超
两人， 最终中国队以2分40秒306
的成绩收获铜牌 。 加拿大队夺
金， 美国队获得银牌。

李文龙在男子5000米接力决
赛中同样表现出色， 与刘冠逸、
朱祎玎、 刘金勋组队 登 场 的 他
在最后时刻反 超 加 拿 大选手 ，
并稳稳守住身位， 帮助中国队以
7分13秒463的成绩收获银牌。 韩
国队 、 加拿大队分获金牌 、 铜
牌。

当日还进行了男、 女1000米

及女子3000米接力决赛， 中国队
在这几个项目中只有李文龙晋级
男子1000米A组决赛， 他以1分29
秒295的成绩排名第四， 加拿大
选手丹吉努夺金。 女子1000米金
牌被美国选手桑托斯收入囊中 ，
加拿大队在女子3000米接力项目
中夺冠。

2023-2024赛季短道速滑四
大洲锦标赛至此全部结束。 根据
赛历， 接下来的短道速滑世界杯
第三站将于12月8日至10日在北
京举行。

本报讯 （记者 盛丽） 近日，
北大二院旧址 （原北大数学系
楼） 挂牌 “北京地区类博物馆”，
正式纳入北京市博物馆序列。 截
至目前， 北京地区类博物馆数量
已达到20家。

北大二院旧址 （原北大数学
系楼） 建于1904年， 是中国近代
第一所现代化高等教育学校———
京师大学堂建筑遗存。 馆内布设

“伟大开篇———中国共产党早期
组织专题展”， 建筑面积1430平
方米， 展览面积835平方米，展出
文物复制品40余组件， 展品472
件，包含大量文物复制品、档案、
图片、 油画、 场景复原及艺术装
置， 于2021年6月1日揭牌开放。
展览开幕后， 该馆发挥特色、 用
好资源、 提升服务， 做好日常观
展接待 ， 打造革命旧址隔空对

话、 “流动的红色课堂” 等特色
宣传教育活动品牌， 将爱国主义
教育融入公共文化服务， 目前已
累计接待观众8万余人次。

据了解， 今年以来， 市文物
局积极推动 “类博物馆” 挂牌开
放，北京祥体育博物馆、声音艺术
博物馆 、瞭仓数字藏品博物馆 、
京报馆 （邵飘萍故居 ） 等多家
“类博物馆”已陆续挂牌。
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在法兰克福苏瓦格能源球
馆 ， 马龙做了一个令人匪夷所
思、 拍案叫绝的动作。

5日进行的世界乒乓球职业
大 联 盟 （WTT） 法 兰 克 福 冠
军赛男单决赛上， 第三局， 马龙
7∶6领先时 ， 做了一次在乒乓球
赛场上极为罕见、 类似羽毛球赛
场上的飞身前扑、 倒地救球的动
作。 现场球迷一阵惊呼。

此时总比分1 ∶1平 ， 从这时
起， 马龙再没能力挽狂澜。 在与
中国台北名将林昀儒的高强度较
量中， 马龙没能挺住。 几乎没有
失误的林昀儒4∶1夺冠 ， 今年第
二次战胜马龙。

马龙的飞身救球可以理解为
一名几乎囊括所有重要冠军头衔
的老将， 在大江大河弄潮逐浪之
后， 依然对胜利保持一颗 “奔腾
的心”。 然而， 他却说： “我已
经没那么强的胜负心。”

作为 “双圈大满贯” 得主、
乒坛最优秀的运动员之一， 马龙
在赛场上坚持的动力源自何处 ？
这是中外很多媒体记者好奇的问
题。

在法兰克福， 马龙和中外记
者多次提起职业生涯 “晚期风
格”， 谈得最多的是眷恋、 不舍，
而不是一定要达到怎样的名次和
成绩。

在战胜埃及选手阿萨尔后，
马龙说： “我不确定自己现在是
几成状态， 这一场好不代表下一
场 好 。 对 打 类 竞 技 项 目 有 这
样的特点， 自己状态不好控制，
因为和对手有很大关联， 自己状
态再好 ， 也有可能被对手限制
住。”

“和20几岁时比， 我的心态
更成熟， 尤其在对待比赛输赢方
面。” 马龙说， “之所以还站在
赛场， 主要是因为不舍。 自认为
还能打的时候放弃了、 不打了，
感情上不好接受。”

马龙每次接受采访时， 语调
沉稳、 条理清晰， 不论输赢， 态
度平和、 声线斯文。

“如果有一天感觉真打不动
了， 或者赢球非常困难时 ， 当
然现在也很困难 ， 我是说特别
困难 ， 或者时常赢不了球的时
候， 可能会有离开的想法。 但现

在更多的是留恋赛场。 虽然有时
候感到很艰难， 很痛苦， 但当你
不 知 道 下 次 还 能 不 能 出 现 在
这个场馆时， 就当是和每一个赛
场告别 。 ” 马龙 说 到 动 情 时 ，
记者们面面相觑 ， 不知如何接
话。

男单四分之一决赛中战胜
德 国 名 将 奥 恰 洛 夫 后 ， 马 龙
说 ： “我已经没有成绩上的目
标， 只是特别珍惜现在每一场比
赛。 作为老将， 我在中国乒乓球
队已是职业生涯末期， 希望对全
队、 对球迷都尽职尽责。”

在半决赛赢得与法国17岁天
才少年菲利克斯·勒布伦的 “跨
时代对决” 后， 一系列关于年龄
的问题再次抛给35岁的马龙。

“从年龄上看， 我们有很大
差距 ， 但竞技体育中不分 ‘小
将’ ‘老将’， 只是打法有所不
同、 技战术水平分出 高 下 ， 他
能 打 入 世 界 排 名 前 十 （第八
名 ）， 就证明他有很强的实力 ，
并非只是年龄小、 有冲劲。” 马
龙说。

在国际乒坛， 中国队向来以

新人不断冒尖、 更新迭代迅速著
称 ， 欧洲则以活跃着一群乒坛
“常青树” 为特征。 当欧洲 “未
来之星” 挑战中国老将时， 能否
成为中国乒坛 “常青树” 也成为
马龙必须要回答的问题。

“在中国队很难打到 40多
岁， 现在我在某些时候有一种到
了极限的感觉。 我只是做到了可
能对于中国运动员来说很难的一
些事。 10年前， 王励勤退役时，
也是35岁， 但他仍然保持很高的
竞技水平。 年龄对于职业运动员
来说 ， 可能不是最大的挑战 。”
马龙说。

接着， 他话锋一转， “要保
持很高的技战术能力水平， 就需
要付出比年轻时更多的代价。 我
现在有家庭， 有些时候专注度可
能和年轻球员不一样。 当自己特
别累时， 也会让思想稍微松弛一
下， 心态开阔一些， 而不是必须
要赢。”

美国著名文学理论家、 批评
家萨义德在 《论晚期风格》 一书
中考察了贝多芬、 莫扎特、 托马
斯·曼等音乐和文学巨匠的职业

生涯晚期作品， 总结出两种 “晚
期风格 ”， 一种是特殊的成熟 、
与万物和解， 一种是 “非静穆的
紧张” “任性的逆行”。

马龙的 “晚期风格” 兼而有
之。 他说 “不在乎输赢”， 但依
然做出危险且容易受伤的动作；
他说留恋不舍， 也说年龄不是主
要问题。

与记者一起采访马龙的 《法
兰克福汇报》 同行说： “试图概
括马龙的风格是特别困难的事 ，
你无法理解他为何有时如此冷
静， 也无法预知他什么时候化身
一股风暴。”

林昀儒如此评价： “这么多
年 ， 马龙一直在变 ， 也一直没
变。 变的是， 他技术全面， 每次
较量你无法预料他会打出怎样的
球。 不变的是， 他令人难以捉摸
的风格。”

颁奖结束后， 马龙与林昀儒
合影， 然后径直朝场外走去。 到
场边时， 他突然回身， 向空中挥
手， 或许是向支持他的球迷， 或
许是向他自己。

据新华社

马马龙龙的的晚晚期期风风格格

新晋“三金影帝”梁朝伟：

很享受做一名演员
体验角色的丰富人生

北大二院旧址挂牌“北京地区类博物馆”

第七届中国国际
马戏节精彩纷呈

短道速滑四大洲锦标赛：中国队1银1铜收官


